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  בס״ד 

Выпуск №312 

Онлайн община «Хафец Хаим» представляет 

ЕЖЕНЕДЕЛЬНЫЙ ЖУРНАЛ ДЛЯ ЧТЕНИЯ ЗА ШАББАТНИМ СТОЛОМ.  

При информационной поддержке сайта www.evrey.com 

Посвящается возвышению души  

Хаим Бен Ицхак Шарин и Гутель бат Лейб Йогель 

Алексей бен борух Шапошников и Рахель бат берл фрейлих  

Акко, Алматы, Анадырь, Астана, Ашдод, Ашкелон, Баку, Бат Ям, Беер Шева, Бейтар Элит, Белград, Белореченск, Бийск, Бней аиш, Бобруйск, Бровары, 
Будапешт, Валуйки, Вастерас, Вилейка, Винница, Владивосток, Владикавказ, Волгоград, Воронеж, Герцлия, Горловка, Градец-Кралове, Гродно, 
Динслакен, Днепродзержинск, Днепропетровск, Донецк, Дюйсбург, Евпатория, Екатеринбург, Желтые Воды, Залари, Запорожье, Зарайск, Иерусалим, 
Ижевск, Иркутск, Иршава, Казань, Камышлов, Караганда, Кармиэль, Каунас, Киев, Кирьят Бьялик, Кишинев, Клайпеда, Краматорск, Краснодар, 
Красноярск, Кременчуг, Кривой Рог, Курган, Куты, Кфар Эльдад, Литин, Львов, Люксембург, Маале Адумим, Марбелья, Марковцы, Мелитополь, 
Мельбурн, Минск, Москва, Мукачево, Мурманск, Нагария, Надворная, Нальчик, Нацрат Илит, Нес Циона, Нетания, Нешер, Нижний Новгород, Никополь, 
Новомосковск, Новороссийск, Новосибирск, Ногинск, Норильск, Нурлат, Нью Йорк, Обнинск, Одесса, Пермь, Петропавловск, Пинск, Полевской, Полтава, 
Пятигорск, Реховот, Ришон ле Цион, Ровно, Ростов-на-Дону, Рязань, Сан Диего, Санкт- Петербург, Саяногорск, Свердловск, Севастополь, Сергиев Посад, 
Сиена, Симферополь, Сиэтл, Слоним, Сорочинск, София, Сочи, Ст. Луис, Ташкент, Тбилиси, Тверия, Тирасполь, Тират Кармель, Тольяти, Томск, Турин, 
Ужгород,  Улан Удэ, Хабаровск, Хадера, Хайфа, Харьков, Херсон, Хмельницкий, Холон, Челябинск, Чернигов, Черновцы, Эйлат, Эмек ха Ярден, Якутск... 
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«песах »   
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Лист Талмуда 
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Мысли редактора... 

М ы находимся в самом разгаре праздника Песах. 

Швии шель песах - седьмой день Песаха, когда чудесным образом раскрылось море перед нашим 
народом, чтобы мы прошли через него, и в этом же море, в конечном итоге, утонул фараон со своим войском.  

Рассечение моря было колоссальным испытанием для нашего народа, ведь впереди было непроходимое водное 
пространство, а позади- фараон, вооруженный до зубов. В такой ситуации народ охватывает паника!  

В нашей жизни бывают такие ситуацию, которые нам кажутся безвыходными, когда человек просто в шоке и 
не знает, как же ему поступить. Но каждый должен знать, что, если он сталкивается с такой ситуацией- это 
очень важный, переломный момент в его жизни, и именно в этот момент Всевышний находится очень близко и 
ждёт действия.  

Мы помним, что прежде, чем море раскрылось, был раскол в народе: одни, говорили, что нужно идти обратно в 
Египет и сдаваться фараону, другие предлагали воевать и не оставить фараона в живых, третьи настаивали 
на молитве, а четвертые -представители колена Иегуды- бросились в море. Казалось бы, безумие, но желание 
пойти на все ради Всевышнего раскрыло море. 

Песах - это праздник нашей свободы, время, когда каждый из нас в жизни вновь возвращается к ситуации выхода 
из Египта. И вот, настанет момент, когда мы встаем перед морем и от каждого из нас зависит спасение 
нашего народа. Мы имеем возможность двигаться вперёд вместе со Всевышним и ради Всевышнего, не боясь 
ничего, ведь Он всегда рядом. 

Хочется пожелать всем нам спеть настоящую вечную песнь спасения, которую произнес наш народ, тогда 
пройдя через море. Пусть эта песнь будет вечной благодарностью за выход из последнего галута, в котором мы 
ещё пока что находимся.  

Элиэзер Фрейдкин 

Кфар Эльдад 

Ответственные за проект:  
Элиэзер Фрейдкин, Давид Эльман 

 

Над номером также работали:  
Лейб Каханэ, Сара Манн,  
Тамар Антопольская, Цюпа Гензель, 
Эня Леина, Арье Марголин,  
Анна Марголина, Юдит Аккерман 

 

Художники: 
Этель и Борис, Бат Ноах 

 
Любые Ваши предложения 
направляйте на эл.почту  
hhafetzhaim@gmail.com 

Поддержите наш проект 
https://hafetzhaim.com/donate/ 
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Песах 

ПЕСАХ, СВОБОДА, ВЕСНА 

Ефим Свирский 

В 
 Израиле весна. Небо без облаков, теплая погода, кружево 
цветущих деревьев... В это чудесное время приходит к нам 
Песах, праздник свободы, о котором рассказывает Ефим: 

–Еврейские праздники не просто историчны. С сегодняш-
ним Песахом дни трехтысячелетней давности связывает своего рода 
энергетическая нить, которая дает возможность в полной мере 
оценить и осмыслить происшедшее, задуматься о судьбе своего 
народа и о своей собственной судьбе. 

Мы говорим, что Песах – это праздник Свободы. Но давайте вначале 
выясним, что же такое вообще свобода? Помните такое марксист-
ское определение: "Свобода – это осознанная необходимость?" Что 
это значит? Скажем, во времена сталинского террора люди жили, как 
тени: боялись говорить, писать, никому не доверяли... Чем был этот 
образ жизни, как не осознанной необходимостью? Но разве можно 
назвать то страшное время временем свободы?.. Разумеется, нет. 

Выходит, что понятие свободы – это нечто другое, куда более 
позитивное. Задумывались ли мы с вами, живя в тоталитарной 
стране, о том, насколько мы зажаты в тиски диктуемых нам 
условностей, ложных истин, искусственных 
ограничений? Помните мальчишек и девчонок 
в красных галстуках, звонко выкрикивающих 
со сцены Дворца съездов: "Мы дети свободной 
и мирной страны!" 

А ведь большинство тогда искренне верило, что мы живем в 
самой замечательной в мире стране, и никакой другой свободы для 
себя не желало. 

Настоящая свобода подразумевает наличие полной информации. Но 
полной информацией мы с вами не можем располагать, ею 
располагает только Создатель. Что же тогда получается – может быть, 
горячо любимой нами свободы нет вообще?.. 

Еврейская традиция утверждает: свобода существует. Это возмож-
ность верного, осмысленного выбора. А осмысленный выбор может 
быть сделан только если человек знает, в чем смысл его жизни. То 
есть глобальный смысл. Без этого человек не свободен, хотя ему 
может казаться, что это не так. А просто свобода – понятие 
неопределимое, ибо лишено каких-либо координат. Если же человек 
делает такой осмысленный выбор – он свободен, он сам определяет 
вектор своего движения, даже если этот выбор диктует какие-то 
ограничения. 

Например, вам говорят: мы примем вас на работу, на замечательную 
работу по специальности, о которой вы и не мечтали, но вы должны 
за 3 месяца овладеть базовым английским, вам придется ездить из 
Тель-Авива в Хайфу 3 раза в неделю на семинары, и еще несколько 
"должны", "придется", "нужно будет". Можно, конечно, от всего 
этого отказаться и продолжать шомерить или метапелить, а можно 
принять все условия, зная, что они потребуют больших усилий, но в 
этом варианте есть смысл. 

Что интересно: такая вот цель, при всей сложности ее достижения, 

кратковременна. Это лишь один из этапов 
жизни. 

20 лет назад, когда я только приехал в 
Израиль, я ставил перед собой похожие 
цели: получить образование и найти 
работу. Я этого добился. А что дальше? Я 
вдруг понял, что все это не главное. Встал 
вопрос более глобальный – о смысле 
жизни. И я почувствовал, понял, что ничего 
об этом не знаю. Я стал думать, искать, 
читать книжки. Мне не хватало информа-
ции, и я нашел ее в еврейской традиции, 
которая размышляет над этим вопросом 
уже 3300 лет. Еврейская традиция говорит, 
что смысл жизни – в духовном, моральном, 
эмоциональном развитии человека; это 
выходит за рамки материалистического 
мировоззрения. 

Был в России уровень "простого человека" 
и был уровень интеллектуала. Для первого 
главными удовольствиями в жизни были 
водка, домино и пр. Для второго – 
творческий поиск, хорошая книга, новые 
идеи. Но, оказывается, существует еще 

более высокий уровень 
удовольствия – духовный. 
Мне жалко человека, который 

об этом не знает, который 
никогда этого не испытал. Это 
не вина его – это его беда. 

Итак, Песах. Праздник людей, покинувших 
Египет, "дом рабства", где все, включая 
самого фараона, были рабами, и обретших 
Свободу. Выход из рабства и обретение 
Свободы – это два разных процесса, и мы с 
вами можем убедиться в этом на 
собственной практике, сейчас, через 3 с 
лишним тысячелетия, когда произошло 
"свидание во времени" и полмиллиона 
евреев из огромной распадающейся 
империи – дома морального, идейного 
рабства XX века, – совершили свой Исход. 

История эта еще продолжается. Все мы как 
бы начинаем в Израиле новую жизнь. И 
после эйфории первых дней, после первых 
восторгов по поводу солнца, моря и полных 
магазинов вдруг оказывается, что в этом 
обществе – другие установки, другие 
стереотипы. Как к ним отнестись? 
Отвергнуть с порога? Принять с восторгом? 
Пожалуй, не подходит ни то, ни другое. 

К сожалению, многие с самого начала 
полагают, что их мнение на все случаи 
жизни – истина в последней инстанции. 
Отсюда и подозрительное отношение к 

«Свобода – это 
осознанная 

необходимость?...» 
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непохожим на тебя "аборигенам", и негативный взгляд закоренелого 
атеиста на еврейскую религию и всех поголовно ее представителей, и 
бесконечные упреки по поводу всего, что "тут" не так, как было "там". 
Это – путь человека, зашоренного привычными установками 
"совковой" жизни, так и не избавившегося от своего внутреннего 
рабства. 

Но есть другой путь – путь познания и осмысления новых условий 
жизни в новой стране, ее истории и духовных традиций, спасших 
еврейский народ от исчезновения. Это путь, когда человек размышля-
ет: что же здесь, в Израиле, на самом деле плохо и требует изменений, 
а что просто непривычно, чего до репатриации мы не видели, не 
знали, не представляли. Вот творческий подход к проблеме. Подход, 
при котором возникает потребность в получении информации. 

Как же разобраться в том, "что такое хорошо и что такое плохо"? Как 
отделить рудиментарную "совковость" от трезвой критики? Три с 
лишним тысячи лет существует подробнейшая система моральных и 
духовных ориентиров – Тора, и каждый может убедиться: "за 
давностью веков" эти ориентиры не устарели. Они позволяют человеку 
понять, какие моральные ценности его прошлой жизни нужны ему и 
здесь, в Израиле, а с чем придется расстаться, если человек собирается 
духовно расти. Без этого процесса духовного роста человек – раб, даже 
если он не живет ни в России, ни в Египте. 

С чего начинается наше подлинное освобождение?.. С того, что в 
пасхальную ночь Свободы кто-то вдруг признается самому себе в 
ошибочности старых концепций, кто-то, 
может быть впервые, скажет сам себе: 
"Я этого не знаю, у меня нет об этом 
информации", а кто-то, возможно, и 
захочет получить эту информацию. Ночь 
Песаха – лучшее время для подобных 
размышлений, позволяющих заглянуть 
себе в душу и обнаружить, что она на 
самом деле существует. 

А теперь – пара полезных советов для 
тех, кто собирается на пасхальный 
седер. 

Идя на седер, сфокусируйте свои мысли 
на философском, а не гастрономическом аспекте праздника. Знайте, 
что еду подадут только через два с половиной – три часа после начала. 
В противном случае, чтение агады – разговор, раздумья о нелегком 
пути евреев из рабства к освобождению – останется для вас только 
прелюдией к застолью. 

И еще. Ночь Песаха – это не просто красивое собрание за полным 
столом. Это – концентрация духовной энергии народа на одной теме – 
теме свободы. 

АФТАРА В ПЕСАХ 

В 
 течение всей праздничной недели вместо обычного 
последовательного чтения Торы полагается читать избранные 
отрывки из Торы, которые мы в той или иной мере рассмат-
ривали в ходе обсуждения недельных разделов. Поэтому мы 

решили воспользоваться этим перерывом и остановить внимание на 
Афтаре (объяснение этого термина см. на сайте, обзор недельной 
главы Ваикра — второй годовой цикл), которую читают в синагоге в 

первый день Песаха после установленного 
отрывка Торы (Шмот, гл. 12, ст. 21-51). 

Во всех общинах в это время принято читать 
книгу Йеошуа, начиная со второго стиха 
пятой главы и до конца этой главы, а в 
некоторых — продолжают чтение до 
двадцать третьего стиха шестой главы 
(Танах, Йеошуа, 5:2-15, 6:1-23). 

Афтара начинается с описания приготовле-
ний, которые Творец велит сделать Йеошуа 
перед тем, как вести еврейский народ в Эрец 
Исраэль — воевать. Эту Землю Всевышний с 
этого момента и навечно отдает во 
владение народа Израиля. 

Стоит напомнить, что Йеошуа был верным 
слугой — учеником Моше, а перед смертью, 
по велению Творца, Моше передал ему 
свойства пророческого видения и назначил 
его своим преемником — предводителем 
народа, чтобы Йеошуа выполнил то, к чему 
так стремился Моше, но не сумел сделать. 
Йеошуа должен был отвоевать эту землю у 
многих народов, которые ее населяли, но 
погрязли в преступлениях и разврате. И, 

когда чаша терпения Творца 
переполнилась, Он, как 
обещал, передал эту землю 
потомкам Авраама. 

Возникает вопрос: почему 
Моше передал руководство 
именно Йеошуа, за какие 
заслуги? 

Мидраш рассказывает о 
различных свойствах этой 
выдающейся личности, по 
человеческим качествам 
уступавшей в те времена 

только Моше. 

Йеошуа, например, перед тем, как люди 
приходили изучать Тору, заранее расставлял 
для всех скамейки. 

Почему он, второй человек после царя, 
делал это? Разве не было других людей, 
пониже рангом, которые могли бы с этим 
справиться? 

Ответ прост. Он стремился служить Моше – 
пророку Творца, хотел служить Торе, Его 
Закону, избранному Им народу. Поэтому он 
совершал добрые поступки и выпол-
нял мицвот (заповеди). 

Этого было достаточно, чтобы удостоиться 
выполнения великой миссии: повести за 
собой народ и стать его первым руководите-

http://www.evrey.com/tradition/nedglav/Archiv/vaikra2.htm
http://www.evrey.com/tradition/nedglav/Archiv/vaikra2.htm
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лем в Эрец а-Кодеш – на Святой Земле. 

Стремление находиться рядом, отдавать все 
силы служению Творцу, выражая этим 
полноту своей любви, не проходит 
бесследно. Возникает особая, ничем не 
заменимая близость, на уровне чтения 
мыслей, позволяющая передать самое 
глубокое, сокровенное, невысказанное, что 
не выразишь ученикам на уроке. 

Шамаш (помощник) становится как бы 
руками рава, он наблюдает рава в самых 
разных жизненных ситуациях, перенимая 
его взгляды и способы реагирования, 
вживаясь в его образ, впитывая все лучшее 
в нем, чтобы в полной мере развить свою 
уникальную личность. 

Таким верным слугой и учеником был 
Моше для Творца, а Йеошуа – для Моше. В 
этом залог передачи традиции и истинности 
жизненного пути каждого еврея. 

Каждый еврей, как говорится в Пиркей 
Авот (Талмуд, трактат Пиркей Авот, 1:6), 
должен “создать себе рава” — учителя. 
Только обретя тесную, неразрывную связь, с 
Учителем Торы, человек может надеяться, 
что в служении Всевышнему реализует свой 
духовный потенциал. 

Книга Йеошуа считается в традиции второй 
по святости после Торы. 

Итак, во втором стихе пятой главы 
говорится: “В то время Творец сказал 
Йеошуа: сделай себе кремневые ножи и 
опять обрежь сынов Израиля, во второй 
раз... И когда весь этот народ был 
полностью обрезан, они оставались на 
своем месте в стане — до полного 
выздоровления. И Творец сказал Йеошуа: 
ныне Я снял с вас посрамление египет-
ское” (Танах, Йеошуа, 5:2,8,9). 

Первую брит милу – Союз Обрезания – 
совершил Авраам, заключив этот союз с 
Творцом — по Его указанию. И обязался, что 
все его потомки мужского пола будут 
проходить обрезание, как он сделал его на 
восьмой день своему сыну Ицхаку. А 
Всевышний, со Своей стороны, обещал 
заботиться о народе, который произойдет 
от Авраама, и дать ему эту землю, Эрец 
Исраэль, в вечное владение. 

Однако события развивались не гладко. 

Третье из утренних благословений 
Всевышнему в 
нашем Сидуре (молитвеннике) – благодар-

ность за то, что Он не сделал нас рабами. Раб не может выполнять 
многие заповеди – он зависит от хозяина. В таком положении были 
евреи в Египте. 

Но перед Исходом они принесли корбанот (приношения). Взяли 
барашков – идолов египтян, их кровью помазали косяки внешних 
дверей (мезузот). Об этом рассказывается в отрывке из Торы, 
который читается в этот день. А мясо барашка, зажарив его целиком 
на огне, так что запах распространялся по всем населенным 
египтянами окрестностям, они ели на семейной трапезе. 

Перед этим все евреи мужского пола прошли обрезание. Необрезан-
ный не мог есть корбан песах (пасхального приношения) – символ 
свободы от идолопоклонства и чужеземной власти, символ свободы 
для служения Творцу мира. 

За кровь обрезания (собственную кровь) и за кровь приношения 
(своего имущества и отказа от служения идолам) евреи удостоились 
освобождения от египетского рабства, дарования Торы и, тем самым 
— жизни. Поэтому дважды повторяет Агада слова: “бедамаих хаи” – 
в крови твоей живи! 

За сорок лет странствий в пустыне все обрезанные мужчины, которые 
девятого ава не поверили, что могут овладеть Обетованной Землей, 
по велению Творца, умерли. 

Их дети, которые, как обещал Всевышний, были готовы под 
предводительством Йеошуа выполнить эту задачу, были не 
обрезаны, потому что все эти годы находились в пути, не зная, когда, 
где и насколько смогут остановиться. Движение еврейского стана 
определялось движением стоящего перед ним облачного или 
огненного столпа – знака присутствия Творца, который не покидал 
их. Теперь же об обрезании им было указано прямо и Свыше. 

Интересно, что подобная ситуация имела место прежде — с Моше. 
Он шел со своей женой и двумя сыновьями из Мидьяна навстречу 
брату Аарону, чтобы придти к фараону и потребовать освобождения 
своего народа. 

В Торе об этом сказано: “И было в пути на ночлеге, Всевышний настиг 
Моше и хотел умертвить его. И взяла Ципора острый нож и обрезала 
крайнюю плоть своего сына, и коснулась ног Моше и сказала — 
Неужели нужна Тебе кровь? И Он отпустил его, и тогда она сказала: 
Нужна тебе кровь — кровь обрезания” (Шмот, гл. 4, ст. 24-26). 

Мидраш разъясняет нам эту загадочную историю. Второй сын Моше 
родился в дороге и, считая, что делать обрезание в пути опасно, отец, 
на котором лежит обязанность обрезать сына, не делал этого. Но, 
когда они остановились на ночлег, на стоянку, он мог это сделать, но 
подумал, что лучше поторопиться навстречу брату. А Творец 
спрашивает со Своих избранников особенно строго. Но жена Моше, 
Ципора, догадалось о причине угрозы его жизни, и спасла его, сделав 
сыну обрезание. 

Теперь, с Йеошуа, еврейский народ должен был начать освобожде-
ние этой земли, которое называется кдушат аарец – освящением 
земли. Эта земля должна была стать святой – посвященной для 
исполнения воли Творца во всех проявлениях человеческой жизни. И 
в эту землю, для исполнения этой особой, возвышенной задачи, 
должен был войти ам кадош – святой народ, отделенный от других, 
выделенный для этой цели. Поэтому, прежде всего, он должен был 
пройти обрезание. 
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В течение тысяч лет, в самых трудных 
условиях евреи соблюдали эту заповедь. 
Наши книги предрекали, что эта болезнен-
ная заповедь, которую нередко запрещали 
исполнять наши угнетатели, желавшие нам 
гибели и исчезновения, будет особенно 
любима еврейским народом и сохранится 
при возвращении в свою землю. До 
недавнего времени в Израиле обрезали 
всех мальчиков, родившихся не только в 
религиозных семьях, но и в семьях, не 
живущих по-еврейски. С точки зрения 
светских родителей, на первый взгляд, эта 
заповедь должна была выглядеть 
абсурдом. Но и для них обрезать сына 
означало — снять “посрамление египет-
ское”, посрамление рабства. 

Однажды, во время войны, нацисты, как 
обычно, собрали евреев и совершали 
селекцию для отправки в лагеря. В толпе 
была одна женщина, которая родила 
несколько дней назад. Немецкие солдаты 
отдали приказ: всех детей отделить от их 
матерей. Он касался, разумеется, и этой 
молодой женщины. Но, когда у нее хотели 
забрать ребенка, она сказала солдату: “Дай 
мне твой штык, лучше я сама с ним сразу 
покончу”. 

Офицеру стало любопытно посмотреть на 
дикую еврейскую мать, которая подобно 
Медее убивает своих детей, и он дал 
разрешение солдату. 

Мать развернула младенца, одним 
движением сделала ему обрезание, 
подняла его к небу и воскликнула: “Творец, 
Ты подарил мне сына! Я возвращаю его 
Тебе, когда он вступил в союз Авраама”!  

Автор текста Гедалия Спинадель 

Вопросы к раввину 

О 
 коллаборационизме, приходе 
Машиаха и хазарах… 

Доброго времени суток вам, 
рэбэ. 

Это снова я со своими вопросами. 

1. Рэбэ, как вы относитесь к такой 
ужасной вещи, как коллаборационизм, 
который был присущ многим народам 
(русским, полякам, украинцам, крымским 
татарам) во Второй мировой войне, 
когда некоторые люди помогали 
нацистам и прочим нехорошим людям 
добиваться своих целей. 

К примеру, некоторые евреи или украинцы помогали нацистам тем, 
что искали партизан и работали как полицейские, следя за 
порядком, в гетто, например. 

Так какое у вас отношение к еврейским коллаборационистам и 
коллаборационизму в целом? 

2. Многие религиозные евреи живут в Эрец Исраэль, хотя, как я знаю, 
этого нельзя делать, пока не придёт Машиах. 

Является это нарушением указаний Свыше и пришел ли уже 
Машиах? 

3. Перед вопросом немного вам поясню о Хазарах. 

Хаза́ры — тюркоязычный кочевой народ. Хаза́рский кагана́т, Хаза́рия 
(650—969) — средневековое государство, созданное кочевым 
народом — хазарами. Выделился из Западно-Тюркского каганата. 
Контролировал территорию Предкавказья, Нижнего и Среднего 
Поволжья, современного Северо-Западного Казахстана, Приазовье, 
восточную часть Крыма, а также степи и лесостепи Восточной 
Европы, вплоть до Днепра. Центр государства первоначально 
находился в приморской части современного Дагестана, позже 
переместился в низовья Волги. 

Были язычниками, но, вскоре большое количество хазар и правящая 
элита стали правоверными иудеями, учащими Тору, пройдя гиюр. А 
жители Хунзана в царстве Сарир (возможно, речь идёт о Семенде-
ре ), если верить источникам, даже исповедовали три веры 
одновременно: по пятницам вместе с мусульманами посещая 
мечеть, в субботу с евреями — синагогу и в воскресенье с христиана-
ми — церковь, желая «достигнуть истины всех религий». 

Некоторые из потомков хазар под влиянием агрессивных мусульман 
и христиан, отошли от еврейства. 

Частичными потомками хазар являются татары, караимы, 
крымчаки и многие другие народы. 

Хотелось узнать как вы относитесь к древним хазарам-иудеям и 
нынешним их потомкам, а если конкретно, то к татарам? 

Спасибо вам большое за ответы на мои вопросы, рэбэ, долгих вам 
лет жизни и процветания Эрец Исраэль. 

Ещё в недавнем видео-ответе вы сказали, что вам не нравятся 
анонимки, поэтому я представлюсь. Зовут меня Эмиль (можно 
Эмильян, Емельян, Амелиус), живу в России, татарин по крови, 
собираюсь в ближайшем времени вернуться к вере предков, 
еврейству. 

Информацию получал из интернета, со слов людей, которые в этом 
разбираются или были там, и книг. 

Человек-неведимка 
Москва 

О чень много раз просил посетителей нашего сайта, и здесь еще раз 
повторю — обращаясь к нам, задавайте только один вопрос. 

Вы же задаете даже не два, но — три вопроса. Чем ставите меня в 
непростое положение. 

Что ж, в порядке исключения, в данном случае — отвечу на все. 
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1. Коллаборационизм, то есть — некое сотрудничество с врагом, 
определенное участие в его действиях против твоей страны и ее 
граждан — имел место среди всех народов. Разумеется — в разной 
мере. 

В отрыве от реалий, абстрактно — все люди негативно это оценивают. 
Однако конкретика жизни запутывает картину. Порой до такой 
степени, что белое воспринимается черным, а черное — белым. 

Наши Учителя в трактате Мишны Перкей Авот дают нам такую 
рекомендацию: не суди другого, пока не окажешься в такой же 
ситуации. 

Это, естественно, не обеляет черное, и не очерняет белое. Это 
указывает на сложность вопроса, и на то, что знание конкретных 
деталей может изменить наше отношение к тому или иному 
человеческому поступку. 

Так или иначе, дать некий общий ответ на этот вопрос — я не 
возьмусь. 

2. Вы неправильно понимаете еврейский закон. Нет, и никогда не 
было запрета на то, чтобы жить в Эрец Исраэль. 

Более того.на Земле Израиляв последние, скажем, 500 лет жили 
наши величайшие Учителя. 

Для примера назову здесь только некоторых из них. 

Это —Йосеф Каро (составитель Шульхан Аруха; Испания – Португалия 
– Турция – Эрец Исраэль, конец 15-го – начало 16-го вв.), Рамбан 
(РабейнуМошебен Нахман — Нахманид; великий комментатор Торы, 
Танаха и Талмуда; Испания – Эрец Исраэль, конец 12-го – начало 13-
го вв.), великий Ари (раби Ицхак ЛурияАшкенахи, один из крупней-
ших каббалистов; Эрец Исраэль, 16-й век). 

Без всякого труда можно назвать и еще сто, а то — и тысячу имен 
великих Учителей, которые жили в Эрец Исраэль в тот же период. 

О Машиахе со всей определенность скажу, что он — еще не пришел. 

3. Что касается хазар — прежде всего, отмечу, что о них на нашем 
сайте размещен ответ (см. «Восточные евреи — хазары?», с ответом, 
обозначенным в нем ссылкой), появившийся на его страницах лет 15 
назад. 

Сегодня в мире — нет реальных потомков хазар. Ибо у неевреев не 
существует четко оформившаяся традиция скрупулезно сохранять 
информацию о происхождении каждого человека. Если кто-то из них 
и знает свою родословную более — сведения, как правило, не 
выходят за рамки 5-ти предыдущих поколений… 

 Автор текста Элиягу Эссас 

С 
 каких это пор вы не употребляете слова «иудей» и 
«иудейский»? 

Здравствуйте. 

Меня несколько удивило содержание ответа р. Э.Эссаса на 
вопрос Зиновия из Израиля Если можно стать евреем - можно ли 
перестать быть им от 9.02.21. 

Что значит, иудей и иудейский вы не употребляете? Это, с каких 
же пор? 

Да ведь самоназвание еврейства и на 
иврите и на идиш - именно иудей 
(йегуди,ид). Во всех европейских языках и 
на арабском вы также - иудеи. А вот как 
раз евреями вас стали именовать на языке 
официоза сначала в Российской импе-
рии,затем – в Советской. 

Зачем же вы тогда так открещиваетесь 
от вашего этнонима? 

Да,в иврите есть название иври, но оно 
малоупотребительное. 

В общем,буду вам благодарен за 
разъяснения насчет этого. 

Вадик 
СНГ 

П режде всего, обращаю Ваше внимание 
на тот очевидный, как мне кажется, 

факт, что наш сайт сориентирован на людей 
так называемой «русской культуры», то есть 
— на выходцев из бывшего Советского 
Союза и тех, кто родился и воспитывался в 
этих семьях. 

Вы совершенно верно отмечаете, что 
именно в Российской империи, а потом — в 
СССР, вместо термина «иудей», стали в 
основном использовать слово «еврей». 

Возникает закономерный вопрос — 
почему? 

Тут следует сделать акцент на том, что эту 
замену осуществили представители высших 
слоев носителей «русской культуры» (и в 
царской России и в советские времена). 

И произошло это потому, что они тонко, в 
нюансах, чувствовали русский язык и 
русскую культуру. 

Дело здесь в том, что в православии — 
доминирующей религии, определяющей 
русскую культуру — в довольно длинном 
списке вымышленных персонажей числится 
апостол (один из учеников основателя 
христианства) Иуда Искариот, который в 
одном из эпизодов Евангелия зарекомендо-
вал себя как предатель. 

С тех пор имя Иуда стало нарицательным. 
По сути — синонимом предательства. 

И даже если среди уже упомянутых 
представителей высших слоев «русской 
культуры» и было немало антисемитов — 
они все равно, на своем культурном уровне 
не могли не понимать, что использовать 
низменные приемы, употребляя по 
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отношению к целому народу термин, совпадающий с именем предателя 
— некрасиво и плохо. 

И если уж в их среде бытовало такое мнение — нам, конечно же, не надо 
«изобретать велосипед». А потому — не стоит использовать в названии 
нашего народа слово, ассоциирующееся с предательством. 

Поэтому мы в обозначении нашего народа и нашего сайта приняли 
термин, который восходит к слову «еврей» (на иврите — «иври»). 

Этим гордо звучащим словом называл себя наш праотец Авраам, а также 
— сын Яакова Йосеф. И мы продолжаем эту традицию… 

Автор текста Элиягу Эссас 

Х 
очу быть причастным к великой Мудрости. С чего начинать? 

Уважаемый Ребе. 

Большое спасибо Вам за Ваши ответы на вопросы, которые 
можно слушать в ютьюбе. Они короткие, понятные с чётко 

выраженным Вашим мнением. Это очень приятно. 

Слушая Вас, хочется быть похожим на Вас. 

Хочу Вам задать такой вопрос. Я не еврей, родился в советской 
неверующей семье, простых рабочих. И сам простой рабочий. Образова-
ния у меня нет, советская средняя школа. 

Много лет спустя познакомился с православным священником, очень 
хорошим и умным человеком. Очень образованным. Его девиз был 
таким: задача православного священника состоит в том, чтобы не из 
неверующих сделать верующих, а из язычников сделать христиан. 

Слушая его лекции, я заметил то, что он все время повторяет такие 
слова (в моей вольной трактовке) ...Христос обратился к окружающим 
его людям, и речь его была для них совершенно понятна... так как они 
прекрасно знали Священное Писание, Тору. Это для нас она не понятна, 
так мы его не знаем. Не зная, о чем написано в Торе, мы никогда не 
узнаем о том, что написано в Евангелие.... 

К сожалению, друг мой умер. Его слова я очень хорошо помню. И я, не 
еврей, попытался узнать, что написано в Торе. Начал учить Священный 
Язык и ... мне открылся целый континент. 

Вопрос мой такой, как мне быть? Я же не еврей. Но я хочу двигаться в 
правильном направлении в изучении Священного Писания. Мне уже 65 
лет, я прекрасно понимаю то, что мои возможности, интеллектуаль-
ные и в буквально темпоральном смысле, время земной жизни, 
ограничены. Но я хочу быть причастным, хотя бы как-то, к той великой 
мудрости, которая там содержится. 

Я растерялся. Не знаю с чего начинать и куда идти. Что Вы об этом 
думаете? 

Заранее Вам благодарен, 

Александр. 

Александр 

О громное спасибо Вам за то, что Вы так высоко оцениваете нашу 
работу. 

При этом не могу не отметить, что Вы напрасно, на мой взгляд, критикуете 

свое образование. По составленному Вами 
тексту чувствуется, что Вы — серьезный, 
интеллигентный человек. 

Вы, вероятно, знаете, что я стараюсь 
совершенно не соотноситься с чужими 
религиями и высказываниями их 
служителей. Однако о том священнике, 
Вашем знакомом, все же скажу, что он, как 
мне представляется, с Ваших слов, 
действительно — самостоятельно, не 
традиционно мыслящий (по сравнению с 
большинством его коллег), думающий 
человек. 

А теперь — к сущностной части Вашего 
письма (что делать нееврею, как развивать 
свою духовность?). 

Вам, полагаю, известно, что мы никого не 
призываем стать евреем. Но — открыты 
для всех, кто искренне интересуется нашим 
мировоззрением и образом жизни. И 
готовы ответить на вопросы любого 
человека, если, конечно, эти вопросы — не 
зловредные. 

Кроме того, мы стараемся, по возможно-
сти, всем быть полезными. По той простой 
причине, что все люди — творения 
Всевышнего, и всем людям на Земле Он 
дал общее направление строительства 
правильной жизни. 

Если говорить коротко и концентрирован-
но, для нееврея это — стремление не 
вносить разрушение в наш мир. То есть 
жить спокойно, по общепринятым 
правилам этики, не убивать, не грабить, не 
воровать и т.д. 

Что же касается Вашего справедливого 
сомнения по поводу целесообразности 
прочтения переводов наших книг на 
русский язык — тут будем исходить из того, 
что если что-то существует, не надо на это 
накладывать запрет. Для запрета нужны 
основания. 

Для того, чтобы запретить читать переводы, 
если они более или менее грамотные — не 
вижу никаких причин. Кроме очевидных 
случаев, когда они осуществлены 
представителями других религий и т.п. 

При этом — настоятельно рекомендую 
евреям (именно евреям!) читать наши 
книги только на нашем Небесном языке, 
иврите. Но к неевреям данная рекоменда-
ция — не относится. 

Так что, читайте, получайте от этого 
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удовольствие. Это будет хорошо всем. 

Естественно, советую читать и просветляю-
щие, возвышающие душу статьи, 
размещенные на нашем сайте. Их — 
десятки тысяч.  

Автор текста Элиягу Эссас 

П 
очему заповедь «плодитесь и 
размножайтесь» — первая в 
Торе? 

Уважаемый рав Эссас! 

Почему заповедь «плодиться и размно-
жаться» стала первой в Торе? 

Инна 

Inna 
Israel 

Д ействительно первой в Торе упомянута 
заповедь — «плодитесь и размножай-
тесь». 

Для начала поясню, что слово 
«плодиться» (заповедь относится только к 
мужчинам) означает, что мужчина должен 
произвести на свет хотя бы одного ребенка. 

Слово «размножаться» подразумевает, что 
мужчине надо стараться, чтобы у него было 
больше одного ребенка. 

Еврейский закон оговаривает детали, 
например — сколько детей желательно 
иметь в семье (минимально). Однако в 
данном ответе заниматься этим мы не 
будем. 

По Вашей просьбе, буду говорить лишь о 
том, почему эта заповедь в Торе — на 
первом месте. 

Для начала важно понять, почему вообще 
существует такая заповедь. Ответ — в 
понимании, зачем существует Тора, зачем 
Всевышний дал ее нам. 

Суть Торы, текст которой получен примерно 
три с половиной тысячи лет назад на горе 
Синай — снабдить нас неким инструмента-
рием, который позволяет выполнять Волю 
Всевышнего (реализовать работу по Тикун 
Олам — ударение в обоих словах на 
последнем слоге). Ради этого Он, 
собственно, и сотворил наш мир. 

Тикун Олам — это исправление 
«неполадок», которые возникли в духовных 
мирах до Сотворения нашего мира. 

Исполнение заповедей Торы и ведет как раз — к завершению работы 
по Тикун Олам. 

Но нам остается еще решить и другую задачу. Чтобы этим заниматься 
— нужны «работники», то есть — люди, исполнители. 

Откуда их взять? 

Всякий раз, когда на свет появляется человек — это означает, что 
нечто, называемое человеческой душой (на иврите — нешама; 
ударение на последнем слоге), должно быть изъято из вместилища 
душ в духовных мирах и как бы спущено в наш земной мир. 

Всевышний хочет, чтобы «работников» было все больше и больше. 
Отсюда и заповедь «плодиться и размножаться». И тогда, полагаю, 
понятно, почему эта заповедь поставлена в Торе на первое место. 

Пользуясь этим объяснением можно сказать, что в случае, если не 
будет исполнителей — работу нельзя выполнить. Так что, в определен-
ном смысле — для всех людей Всевышний определил «фронт» работ, 
каждому — свой. 

Сыны Израиля, еврейский народ, взяли на себя всю работу. Поэтому 
получили всю Тору. 

Ни один другой народ на себя это не взял. И поэтому представителям 
других народов Всевышний, на индивидуальном уровне дал 
возможность при желании присоединиться к нам в этой работе 
(естественно, пройдя процесс гиюра), или — осознать существование 
Всевышнего, Творца мира, который поручил евреям осуществить 
некую работу и, как минимум — не мешать нам ее осуществлять. То 
есть — не разрушать мир. Не убивать, не грабить, стараться жить 
достойно, избегать насилия по отношению к другим людям и т.п. 

Присоединяться к нашему народу, как понятно, нееврей — не обязан. 

В любом из этих двух вариантов, и нееврей способен обрести 
истинный смысл жизни. 

Надеюсь, что мне удалось ответить на заданный Вами вопрос. 

Автор текста Элиягу Эссас 

Культура. Личность. Этика 

Песах и связанные с ним воспоминания - причина, по которой мы 
здесь, в Эрец Исраэль, и имеем право здесь находиться... 

ПАСХАЛЬНОЕ ОЧИЩЕНИЕ 

Рав Берл Вайн 

П 
рошел Пурим со всеми его радостями, излишествами и 
калориями, и еврейский мир устремляется навстречу 
великому празднику Песах с его подготовительными 
требованиями.  

Один из освященных временем ритуалов в еврейских домах - 
предпасхальная уборка дома, которая захватывает всех домашних, и 
особенно хозяйку дома. 

Удаление из дома хамеца (всех изделий из заквашенного теста) - это 
только благая цель, которая ставится, чтобы рационализировать 
иррациональное влечение поставить все в доме на свое место. Чтобы 
все сияло - без пятнышка и пылинки. Нужные вещи, которыми 
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ежедневно пользуешься, теперь невозможно найти, поскольку их 
положили «на свое место». 

Конечно, со временем, обычно к празднику Шавуот, к новому месту 
этих предметов, столь необходимых для комфортабельной жизни, 
уже привыкаешь и отыскиваешь их с легкостью. 

Но речь сейчас не об этом. Сейчас важно объяснить, почему все в 
доме переворачивается вверх дном. Извлекаются из шкафов даже 
кассеты, бумаги и книги, чего галаха (еврейский закон), собственно, и 
не требует. Знаю, сейчас, пожалуй, и не ответишь на этот вопрос. 
Просто еврейские женщины с незапамятных времен не доверяли 
«послаблениям» галахи, когда речь шла о предпасхальной очистке 
дома. Моя задача перед Песахом - протирать от пыли мои книги, 
опрыскивать их защитным спрэем и возвращать их на прежние места. 
Поскольку в течение многих лет я собрал немалую библиотеку, 
сделать это не просто. 

Когда дело доходит до домашней работы, я люблю все откладывать. 
Тем не менее, всегда предвкушаю предпасхальную уборку в книжных 
шкафах. Книги - это воспоминания. Я помню обстоятельства и места, 
где я приобрел большинство принадлежащих мне теперь изданий. 
Без труда узнаю книги моей юности и те, что купил в более поздние 
годы. Вижу книги, которые приобрел на сэкономленные гроши, когда 
учился в иешиве (я никогда не курил - полагал, что деньги на покупку 
сигарет лучше потратить на книги), и меня подхватывают чистые и 
радостные воспоминания об этих золотых годах интенсивного 
изучения Торы и дружбы, которые дает жизнь в иешиве. Помню, что 
этой книгой я пользовался, когда учился с моим учителем. И, хотя его 
уже давно нет, для меня он все еще жив, когда я вновь открываю эту 
книгу и прочитываю несколько абзацев. 

Бережно стряхиваю пыль с двух книг, которые достались мне от 
моего дедушки, и вспоминаю кусок сахара, который он положил мне 
в рот, когда я был ребенком и правильно объяснил ему слова Раши. 
Это ощущение сладости никогда не покидает меня. Оно помогает 
мне в минуты грусти и разочарований. 

Мир называет еврейский народ «Народом Книги». Это «книга» 
сохранила нас как народ и возродила еврейскую жизнь. Ибо «книга» 
- это Тора, Талмуд, любовь к учению, интеллектуальные стимулы и 
уважение к учености и ученым. Это - коллективная память еврейского 
народа. Рассказывая нам о том, что было, книга информирует нас и о 
том, что происходит сейчас и что предстоит нам в будущем. 

Человек не может приблизиться к Песаху без дара памяти. Ибо весь 
Песах - память. И поэтому чистка дома, которая ему предшествует, 
тоже часть необходимого процесса «вспоминания». На это можно 
сетовать, но над этим нельзя смеяться. Песах и связанные с ним 
воспоминания дают нам право и основание жить здесь, на Земле 
Израиля. Парадоксально, что избавление от хамеца позволяет памяти 
выйти за пределы наших обычных занятий и течь вспять в нашем 
сердце и нашем сознании. 

Так отнесемся же благожелательно к нашей пасхальной уборке. 
Человек никогда не знает, что найдет, очищая к празднику свой дом. 

Раввин Берл Вайн, 
автор сотен статей, лекция на аудиокассетах, 
многих книг по еврейской истории и философии 

Живет в Иерусалиме 

Здоровый образ жизни по торе 

В процессе лечения экземы можно 
достичь хороших результатов, не 

используя стероидные препараты… 

ЛЕЧЕНИЕ ЭКЗЕМЫ БЕЗ МЕДИКАМЕНТОВ 

Д-р Эндрю Вэйл 

Е 
сли на вашем теле кожа местами 
покраснела и стала сухой 
(возможно, в этих местах 
образовались сухие, шелушащиеся 

бляшки), если на этих участках появился зуд 
— у вас, скорее всего, экзема. У этого 
заболевания есть и другое название — 
атопический дерматит.  

Его возникновение связано с аллергической 
реакцией организма. И появляется оно в 
большинстве случаев у молодых людей и 
детей. 

Чтобы облегчить состояние больного, 
страдающего от зуда, врачи обычно 
выписывают стероидные препараты, 
предназначенные для подавления 
симптомов экземы. Такие лекарства на 
начальном этапе действительно могут 
принести облегчение. Но бывает и так, что 
со временем они дают негативный эффект, 
провоцируя ухудшение. 

Поэтому тем, кто обнаруживает у себя 
симптомы экземы, предлагаю не спешить за 
рецептом на стероидное лекарство, но 
прежде — попробовать безобидные и 
простые способы, которые могут помочь 
вам улучшить свое состояние. 

1. Исключите из рациона три вида 
продуктов: 

а) коровье молоко и все молочные 
продукты, изготовленные на его основе; 

б) продукты, содержащие гидрогенизован-
ное растительное масло (оно часто входит в 
состав закусок и всевозможной выпечки); 

в) транс-жиры (обычно входят в состав 
маргаринов и жиров, которые добавляют в 
тесто для рассыпчатости). 

2. Принимайте по 500 миллиграммов масла 
черной смородины или масло примулы.  

Эти масла — источник гамма-линолиевой 
кислоты (GLA), которая обеспечивает 
нормальный рост и здоровье волос, ногтей 
и клеток кожного покрова.  
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Она увлажняет и укрепляет кожу и 
восстанавливает ее защитные свойства. 
Однако следует знать, что положительный 
эффект проявляется не сразу — только где-
то через шесть-восемь недель. 

3. Наносите на поврежденную экземой 
кожу алоэ-вера. Смазывайте очаги соком 
алоэ, выжатым из срезанного с живого 
растения кусочка листа, или употребляйте 
увлажняющий крем, содержащий экстракт 
алоэ. Можно пользоваться и кремом с 
высоким содержанием экстракта 
календулы. 

4. Попробуйте лосьоны или целебные мази, 
содержащие чапарель (или чапараль). Это 
вечнозеленые засухоустойчивые жестко-
листные кустарники, например такие, как 
карликовый дуб или толокнянка. На латыни 
это растение называется Larrea divarica-
ta. Оно в больших количествах растет в 
Калифорнии и на Севере Мексиканского 
нагорья, на высоте 600-2400 м. и издавна 
используется мексиканцами для лечения 
раздражений на коже. 

5. Когда вы принимаете ванну или душ, 
делайте это как можно быстрее, так как 
горячая вода и мыло очень сушат кожу, что 
может ухудшить ваше состояние. 
Используйте не ароматизированные 
моющие средства, обладающие увлажняю-
щими и смягчающими свойствами. Выйдя 
из ванны, промокните тело полотенцем (ни 
в коем случае не трите кожу полотенцем). 
На еще влажное тело нанесите достаточно 
толстый слой увлажняющего крема. 

6. Позаботьтесь о своем психологическом 
состоянии. Разработайте оптимальный план 
улучшения здоровья. Научитесь избегать 
острых реакций на неприятности, с 
которыми всем нам приходится сталкивать-
ся. Развейте в себе более оптимистичный 
взгляд на окружающую действительность. 
Помните: стрессы негативно влияют на 
ваше здоровье и ухудшают состояние кожи. 

Используйте гипнотерапию и технику 
создания положительных зрительных 
образов (человек в состоянии расслабления 
вызывает в себе положительные зритель-
ные образы, что позитивно влияет на его 
эмоциональное состояние). Постарайтесь 
овладеть техникой расслабления с 
помощью дыхательных упражнений и йоги. 

Средств для формирования психологиче-
ской устойчивости — великое множество. 
Главное — выбрать из них те, которые 

будут для вас наиболее эффективными. 

И пусть вас не огорчает, если в процессе работы над собой вам в какие
-то моменты не удастся достичь желаемых результатов. В любом 
процессе достижения целей есть «плохие» и «хорошие» дни… 

Медицинский раздел портала yahoo 

Перевод с английского 

Эндрю-Томас Вэйл, 

доктор медицинских наук, автор многих книг, 

основатель и глава Центра интегративной медицины 

при университете штата Аризона (США) 

Женская Рубрика 

Н 
аши праздники имеют свою особую красоту, свой 
глубинный внутренний смысл, а также заповеди, символы 
или традиции, которые мы реализуем в дни этих праздни-
ков.  

Например, в Рош-а-шана мы слушаем звук шофара, а также за столом 
вкушаем символы хорошего и сладкого года: гранат, обмакиваем 
яблоко в мед, голову рыбы.  

В Песах мы читаем пасхальную агаду, в Хануку зажигаем ханукальные 
свечи.  

Седьмой и заключительный день праздника Песах и пасхальной 
недели - это день, когда разверзлось Красное море, чтобы наш народ 
смог пройти через него, не имеет ни символов, ни традиций 
проведения этого праздника.  

Всевышний скрыл их от нас.  

Значит ли это, что в нём заложено что-то высокое и тайное, что-то пока 
не раскрытое для нашего понимания? 

Наверное, да.  

Ведь сегодня нам трудно представить раскрытие моря. Для этого 
должна поменяться реальность.  

Материальные и духовные законы, по которым мы привыкли жить, 
должны измениться.  

А если в духовном есть изменения, то изменения должны быть и в нас 
самих, и в нашей душе. Может быть этот праздник нам дан, чтобы 
проанализировать наш «выход из Египта», чтобы каждый для себя 
наметил дальнейший путь своего духовного роста, свой путь к 
получению и познанию Торы.  

В этот день, после нашего выхода из Египта, разверзлось море. 
Всевышний поменял реальность в нашем материальном мире, Он 
продемонстрировал свое милосердие по отношению к еврейскому 
народу. И если в материальном мире произошло что-то не вписываю-
щееся в законы природы, то и в духовном (в высших мирах) должен 
был произойти некий «переворот», который Всевышний запустил 
сверху вниз.  

Запустил для того, чтобы раскрыться нашему народу. Запустил, чтобы 
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весь мир увидел его избранность.  

Только что вышедший из Египта народ, практически, не мог 
выполнить предназначение, которое Всевышний возложил на него.  

В плане выполнения заповедей он был как ребёнок, который чего-то 
хочет, но реализовать не может.  

Как выход из Египта, так и раскрытие моря были для него бескорыст-
ным даром Творца. 

Творец должен был зажечь еврейские сердца для выполнения нашей 
работы по «обустройству» мира. Чтобы результаты нашей работы 
совпали с желанием Творца.  

Седьмой день праздника Песах говорит нам и о раскрытии в нашем 
мире семи основных качеств Творца: милосердие, справедливость, 
гармония, стойкость, покорность, основательность, независимость. 
Эти качества раскрываются и в наших душах. Поэтому к празднику, 
замыкающему пасхальную неделю, мы подходим, уже имея некую 
целостность, как в нашей душе, так и в душе всего нашего народа.  

Так и евреи, когда вышли из Египта, уже были подготовлены к 
раскрытию моря.  

Ведь Всевышний, в каждый из этих семи дней, раскрывал в еврейских 
душах эти качества.  

Для того, чтобы расступилось море, Всевышний должен был спустить 
вниз свой огромный свет.  А для того, чтобы это сделать, еврейские 
души должны были быть подготовлены к этому. В каждый из семи 
дней Всевышний строил основу для принятия этого света.  

Седьмой день праздника Песах, с одной стороны, завершает 
пасхальную неделю, а с другой - имеет отношение к дням счёта 
омера. Мы начинаем считать омер на следующий день после 
праздника Песах. Первая неделя счёта омера (всего их семь) 
символизирует милосердие Творца.  

Седьмой день праздника Песах - это шестой день счета омера, 
символизирует основательность Творца. А когда может проявиться 
основательность? Когда проделана корневая работа, когда есть 
основа для продолжения.  

Как было сказано выше, в седьмой день праздника Песах расступи-
лось море Суф. Всевышний проложил 12 путей, по которым колена 
Израиля смогли перейти море. От рабской жизни к свободной. Море 
- это вода, а вода - это Тора.  

Море - это множество еврейских душ, которые с помощью Торы 
должны стать «рабами Всевышнего», чтобы реализовать в этом мире 
Его план.  

При переходе через море Суф духовный подъём нашего народа 
достиг такого высокого уровня, что все вместе, как одна еврейская 
душа, пели песнь Творцу, используя одни и те же слова, заложили в 
неё один и тот же смысл.  

Может быть, высота подъёма еврейских душ и их объединение 
воедино символизируют такое единство, что никакие символы или 
традиции не в состоянии раскрыть.  

Мы сами, своей духовной работой должны осмыслить и понять это. 
Через 49 дней после праздника Песах начинается Шавуот - праздник 

получения Торы, в котором будет 
проявлено максимальное единство. 

Получается, что седьмой день праздника 
Песах - подготовка к нему. Осмысления 
всего, что было до и что может быть после.  

Тора даёт нам модели. А мы, каждый для 
себя, должны делать выводы.  

Счастливого пути!  

Юдит Аккерман 

Петах Тиква, Израиль 

Цель Эц Тамар 

Прошлое, настоящее и будущее в 4- х 
буквенном имени. יהיה -הווה-היה  

Е 
сли посмотреть на еврейский 
алфавит, то начало его справа, а 
устремляется он влево. Так буква 
Алеф - первая буква, обозначающая 

Творца мира, находится правее всех других 
букв. И, соответственно, от него, справа, 
исходит начало мира. И стремится в лево, к 
последней букве алфавита Тав, ножка 
которой устремляется в бесконечность.  

Все буквы 4-х буквенного имени на этой 
алфавитном прямой занимают свое место, в 
соответствии со своим числовым значени-
ем. Так первая буква Йуд имеет числовое 
значение 10 и стоит на 10- м месте. Буква 
Хей на 5- м, буква Вав на 6-м и вторая буква 
Хей опять на 5- м.  

Если сдвинуть каждую из этих букв на одну 
вправо, то имя будет состоять из букв Тет, 
Далет, Хей и Далет . И означает оно 
милосердное и тёплое отношение неба к 
нам. Иначе говоря, приближение к Творцу 
мира, к началу Творения, к Праотцам. То 
есть к прошлому.  

Если сдвинуть на одну букву влево, то 
получится слово, состоящее из букв Каф, 
Вав, Заин, Вав. Оно будет символизировать 
более охлаждённое отношение к нам Неба. 
То есть гвурот и диним - ограничения и 
суды. Это отдаление от истоков прошлого и 
символ будущего.  

Получается, что само по себе 4-х буквенное 
имя Всевышнего как бы спрятано от нас в 
оболочки этих 2- имен, окружающих его.  

И если имя, склоненное вправо, соответ-
ствует прошлому, а имя, склонение влево - 
будущему, то 4 - буквенное имя Всевышнего 
обозначает именно настоящее. То самое 
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мгновение настоящего, которое нам 
почувствовать не дано. Ведь будущее, 
приходя к нам, моментально становится 
прошлым, а прошлое ушло и его нет... 
получается, что истинное имя Всевышнего, 
означающее настоящее, скрыто от нас за 
оболочками прошлого и будущего и 
находится так высоко, что нам и не 
пытаться достать. Думаю, это одна из 
причин того, что 4-х буквенное Имя нельзя 
произносить вслух. Ведь это упоминание 
Творца впустую. Ведь для нас оно 
непостижимо так же, как невозможно 
уловить настоящее. 

Тамар Антопольская 

Петах Тиква, Израиль 

Кошерные рецепты  

от Сарочки 

Мясной борщ: 

И нгредиенты 

Свекла, 1 пучок, очищенная 

2 литра воды 

2 столовые ложки сахара 

2 фунта мяса 

4 луковицы 

Кости с костным мозгом 

Сок 2 лимонов (6 столовых ложек) 

Солить по вкусу 

П риготовление: 

 Вымойте, очистите и натрите на терке 
или нарежьте кубиками свеклу. Поместите 
в большую кастрюлю и медленно тушите в 
воде с костями, мясом * и луком примерно 
45 минут.  Добавьте сахар, лимонный сок и 
соль по вкусу.  Продолжайте готовить 
полчаса.  Подавать горячим.  На 6 порций. 

 * Мясо можно вынуть из супа и подавать 
отдельно или с другим блюдом. 

 Вариант: исключить мясо и кости и 
подавать холодным. 

Приятного аппетита!  

Сарра Манн  

Майами, США 

Законы лашон а-ра 

Не верьте злословию 

В 
ы всеми силами стремитесь не слушать лашон-ара. Однако, 
иногда так случается, вы его слышите против своей воли. Не 
всегда можно встать и уйти, покинув собеседника. Но даже 
если вы случайно услышали злословие - не верьте ни одному 

слову! Не меняйте своего мнения о человеке на основании услышан-
ного о нем лашон-ара. Ни при каких обстоятельствах не нарушайте 
запрета верить лашон-ара. Даже если вслух вы не выразите свое 
согласие, но в душе поверите злословию - вы нарушите запрет. Тем 
более запрещено соглашаться с говорящим, иначе на вас сразу ляжет 
двойная вина - верить лашон-ара и произносить его. 

"У нас в лаборатории появился новый аспирант по фамилии Розен-
бахер. Глупый и пустой человек", - сказал доцент Шидловский в беседе 
с доцентом Ойфманом. Доцент Ойфман не должен этому верить. 

Рути упомянула в присутствии Элишевы, что Шошана тщеславна. 
Элишева была вынуждена выслушать это, настолько все произошло 
неожиданно. Но верить сказанному она не имеет права. 

"Дани внешне выглядит очень щедрым, но это показуха. Он дает 
большие пожертвования исключительно потому, что хочет добиться 
всеобщего уважения". Такую характеристику, данную Элазаром, 
слышит Велвл. Его прежнее мнение о Дани как о щедром и бескорыст-
ном человеке не должно измениться. Стоит ему согласиться с 
Элазаром, даже ничего не добавляя от себя, - как он сразу же 
совершит двойной грех. 

Лейб Каханэ 

Ашдод, Израиль 

Doctor Тора 

Вкус Песах 

С 
егодня день после Песаха, причём интересно, что и в 
Израиле, и за пределами Израиля, — это как бы де-факто. Это 
первый день, когда мы начинаем есть хамец и возвращаемся 
к обычной жизни.  

Некоторые люди воспринимают Песах как какой-то трудовой подвиг, 
который нужно совершить и закончить. Хочется вспомнить такую 
шутку. Семья маранов (тех, кого заставляли в Испании быть христиана-
ми) много поколений прячется от инквизиции. В дом приходит муж и 
говорит: 

«Знаешь дорогая, есть потрясающие новости. Я получил визу в 
Амстердам, мы можем ехать туда и снова быть евреями. Жена 
отвечает: «Я очень счастлива, но давай поедем после Песах». 

К сожалению, многие евреи воспринимают Песах как нечто обязатель-
ное, что необходимо сделать, а потом вернуться к обычной жизни. 
Наши мудрецы считают, что ответ даётся в Агаде мудрому сыну: «Ло 
мафтери мавтерим ахарей а-Песах афикоман».  

После афикомана, который символизирует и заменяет в нашем Седере 
Пасхальное жертвоприношение, - ничего нельзя есть.  
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Этому существует несколько объяснений. Важно знать все детали, 
потому что каждая деталь важна. Но есть другое объяснение, которое 
кажется наиболее интересным. После Пасхальной жертвы ничего 
нельзя есть в течение ночи до следующего дня. Кстати, существует 
такой обычай: если, например, человек хочет учить Тору после 
Седера, он может пить кофе, чтобы не заснуть и лучше себя 
чувствовать. 

Мудрецы считают, что Галаха отражает главную идею Седера, 
которая заключается в том, чтобы вкус Пасхальной жертвы чувство-
вался во рту как можно дольше. Именно это символизирует то, что 
вкус, — это суть. Еврей должен вынести из Седера в последующую 
жизнь некую суть и определённые идеи. Из этого следует, что Песах - 
это не трудовой подвиг.  

Вот он закончился - и начинается будничная жизнь. Песах — это 
некое соприкосновение с важными идеями, соприкосновение со 
Всевышним, которое человек должен вынести в окружающий мир.  

Поэтому хотелось бы поговорить о нескольких моментах, на которых 
строится Седер. Первый вопрос. Мы знаем, что было десять казней. 
Почему должно было быть именно десять казней, не восемь и не 
пять? Почему во время всех этих казней происходил один и тот же 
феномен: фараон сначала не соглашался, а потом соглашался и менял 
своё мнение.  

Почему так важны все детали, например, время происходящего? В 
казне с лягушками фараон говорит: «На завтра». В казни с первенца-
ми Моше уточняет: «Около полуночи». Причём, Моше волнуется, что 
фараон, не дай Б-г, ошибётся на несколько минут и будет считать, что 
это не очень точно. Какая здесь прослеживается связь с идеей 
«бахор», то есть первенец? Всевышний начинает обращаться через 
Моше к фараону и говорит: «Бни бхори Исраэль...»-»Мой первенец 
Исраэль». Название праздника Песах происходит от того, что 
Всевышний «пасах», по толкованию Раши, перешагнул, перепрыгнул 
через дома евреев, когда Он поражал египетских первенцев. На этом 
строится весь праздник, и мы даже кладём в тфилин отрывок, 
который описывает первенцев.  

Второе, почему в Седере именно пятнадцать этапов? Не пять, не 
восемь, не двадцать пять? Этапы Седера — это «кадеш», «у-рхац», 
«карпас» и так далее. Это то, что мы поём вначале. Где ещё мы видим 
число пятнадцать? 

И третий вопрос. Существует Мидраш, в котором говорится о том, что, 
когда расступилось море Ям-Суф, то образовалось двенадцать 
проходов по количеству колен. Кстати, в фильме показан один 
тоннель или проход. Зачем нужно было делать так, чтобы у каждого 
колена был свой тоннель? Ведь это делало сам процесс перехода 
через море более сложным. Подумайте, египтяне могли войти в 
каждый из двенадцати тоннелей или во все сразу. Казалось бы, 
намного проще и эффектнее было бы создать один проход. Какая 
идея в этом заложена?  

Давайте начнём с десяти казней. Где ещё мы встречаем понятие 
десять? «Десять» связано с Сотворением мира. Десять речений, 
иначе говоря, десять заповедей. Зачем нужно было десять речений? 
Девять раз сказано: «И сказал Всевышний.. да будет свет, И стал 
свет....». Десятое или первое речение - это когда сказано: «Берешит 
бара Элоhим».  

В Мишне говорится, что Всевышний 
сотворил мир десятью речениями, которые 
мы находим в главе «Берешит». Сначала 
сказано: «И сказал Всевышний.. и будет так.. 
И сказал Всевышний.. и будет так..». «Да 
будет свет.. И стал свет». Мудрецы считают, 
что это были десять речений. Если вы 
посмотрите на главу «Берешит», то увидите, 
что на самом деле девять раз было 
повторено: «И сказал Всевышний...», а 
десятое — это самое начало Торы, где 
сказано: «Берешит бара...».  

Таким образом, было десять этапов, десять 
речений, которыми Всевышний сотворил 
мир. В Мишне задаётся вопрос: почему 
нужно было именно десять? Почему 
Всевышний не мог сотворить мир одним 
речением? Мудрецы считают, что каждый 
раз, когда Всевышний творил мир, Он в чём
-то скрывал себя и ограничивал себя. Таким 
образом, мир, который был сотворён, 
скрывает Всевышнего. Это нужно было для 
того, чтобы мы не видели слишком яркий 
свет. Иначе реальность будет настолько 
очевидна, что возможность сделать что-то 
против того, что хочет Всевышний, была бы 
невозможной. Поэтому для того, чтобы 
сохранить свободу выбора, Всевышний 
«скрыл» себя. Это произошло в десять 
этапов. Таким образом, мы живём в мире, 
где скрыт Всевышний, но в нашем мире есть 
свобода выбора.  

Теперь мы переходим к десяти казням. Как 
мы уже отметили, Всевышний скрыл себя 
для того, чтобы у людей была свобода 
выбора. Если Всевышний скрывает себя 
слишком много и мир становится чересчур 
тёмным и страшным, то в такой ситуации 
свобода выбора у людей фактически 
отсутствует или значительно уменьшается. 
Например, в конце египетского рабства, 
когда евреи находились на 49-ой ступени 
нечистоты.  

Поэтому мир должен быть сбалансирован, и 
в нём должна существовать свобода 
выбора. Помните, как балансировали 
старые весы? На две чаши ставили гири. 
Если на одной чаше находился слишком 
большой груз, то происходил дисбаланс, и 
надо было увеличить груз на другой чаше.  

В нашем примере нужно увеличить 
присутствие Всевышнего в этом мире, 
добавить свет и дать людям свободу 
выбора. Именно поэтому Всевышний 
проявляет себя через десять казней, об 
этом узнают и евреи, и не евреи. Мы до сих 
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пор говорим, что многие «мицвот» — это 
память об Исходе из Египта. Всевышний это 
делает для того, чтобы сохранить баланс и 
свободу выбора. В этом заложена очень 
интересная идея. Как сказано в Агаде, 
«хишав эт hакец» (вычислил конец 
изгнания). Всевышний вычислил нужное 
время по определённым параметрам, 
которые мы не можем понять. В какое-то 
время должен наступить конец тьмы, иначе 
всё мироздание придёт к полному краху, и 
наша свобода выбора нарушится. 

В своё время, в начале 80-х годов, когда 
Андропов пришёл к власти, в Советском 
Союзе преобладало мрачное настроение. 
Ходили слухи, что Америка готовится к 
войне, но в этой войне никто не может 
выиграть. Поэтому СССР не может 
развалиться. Не важно, у кого быстрее 
ракеты и лучше самолёты: если есть 10 000 
атомных бомб, то любая война приведёт к 
гибели цивилизации. В это время было 
принято говорить, что тьма сгущается очень 
сильно. Наши мудрецы считают: тьма 
сгущается перед рассветом. Баланс уже 
настолько смещён, что в какой-то момент 
начнётся обратная реакция. Всевышний 
должен изменить этот баланс, и мы видим, 
что так и произошло. 

Последний день Песах связан с Машиахом. 
Читают Афтору, которая намекает на 
Машиаха. Там сказано, что в мессианские 
времена Всевышний обрубит «лашон ям 
Мицраим» (язык моря египетского)- 
имеется в виду устье Нила. Но что это 
означает в духовном смысле? У каждого 
физического явления есть свой духовный 
корень. Язык устья Нила- этот духовный 
корень египетского изгнания. Если 
обрубить духовный корень явления, то уже 
не важно, сколько у государства есть 
ядерных бомб.  

Вся физическая реальность держится на 
некой духовности, поэтому если отсечь её 
духовный корень, то мы видим, что может 
произойти. Тогда это произошло локально 
и не полно, но мы до сих пор находимся в 
изгнании. Пророк Исая считает, что в 
будущем Всевышний обрубит корень 
галута, духовную возможность нашего 
существования в изгнании. Понятие 
Мицраим — это любое изгнание, где нас 
притесняют. Существует духовная 
концепция: как только Всевышний отсекает 
духовный корень какого-то явления, 
остальное является уже просто делом 

техники. Это важная идея, которую мы должны вынести из Седера. 
Десятью заповедями Всевышний добавляет свет в этот мир, что тоже 
связано с этой идей.  

Второй вопрос: почему Седер имеет пятнадцать этапов? Случайно ли 
это? Если вы посмотрите внимательно, то это число совершенно не 
случайное. Когда мы поём «Дайэну», мы описываем все 15 этапов 
Исхода. Интересно, что, когда переходили в Кодеш к святой части 
Храма, было пятнадцать «маалот» (ступеней), на которых стояли 
левиты. Они пели «Шир а-Маалот». Мы тоже поём одну из пятнадцати 
«Шир а-Маалот» перед «Биркат а-мазон». Почему пятнадцать? 
Маараль отмечает, что пятнадцать — это сумма двух чисел: семь и 
восемь. Семь - это наш мир (шесть дней работы, седьмой день — 
Шабат), физический и духовный аспекты мира. Восемь — это мир, 
который находится над естественным миром. Духовный мир, скажем 
так. Помните, «шмини Мишкан» закончился на восьмой день. Ханука 
— масло горело восемь дней. Это явление, не связанное с нашим 
миром, и другой уровень мира. А семь и восемь — это переход из 
нашего мира на другой уровень. Поэтому в Храме было пятнадцать 
ступеней, и в Седере пятнадцать ступеней, и поэтому мы поём 
«Дайэну» пятнадцать раз. Кстати говоря, по этой же причине 
некоторые этапы «Дайэну» кажутся весьма странными: «Привёл нас к 
морю, но не рассёк его... Привел к горе Синай, но не дал нам Тору». 
Какой в этом смысл? Ответ: смысл в целостной картине. Если мы 
посмотрим на отдельные эпизоды, то они могут быть нам не понятны 
и вызывают вопросы. В реальной жизни мы видим намного большее 
количество этапов. Большая часть из них не совсем понятна, потому 
что мы не видим всю картину и весь процесс в целом.  

Мы должны быть благодарны за каждый этап. Этап, который 
называется называется «Дайэну»,- это переход из одного состояния 
мира в другое. И в этом тоже заключается одна из идей Седера. Мы 
должны помнить, что мир меняется и мы являемся активными 
участниками этого процесса.  

Это одно из объяснений, которое мы находим в той же Афторе. Это 
связано с последним днём Песах и с идеей Машиаха. Пророк Иешаягу 
считает, что Всевышний рассечёт реку на семь потоков и проведёт по 
ним евреев в ботинках. Семь-тоже не случайное число. Сказано «бе-
наалаим», в обуви. О чём здесь идёт речь? Дело в том, что слово 
«наалаим», сандалии или ботинки, всегда связано со способностью 
человека действовать. Например, есть мнение, что 9 Ава не говорят 
браху «Что сделал всё, что нужно для меня, для того, чтобы я 
действовал», потому что нельзя носить кожаные сандалии. Сандалии 
— это символ того, что человек может выйти из дома и активно 
принимать участие в жизни нашего мира. Это зависит от нашей 
активности и желания преобразовать мир. Тем не менее многие 
считают, что достаточно сидеть на диване и читать религиозные книги, 
ничего при этом не делая.  

Вот тогда придёт Машиах. Такой почтенный старик на белом осле 
проедет по Иерусалиму, - и всё вдруг станет хорошо. Однако реальная 
духовная модель, построенная пророками, может быть намного 
сложнее, чем это примитивное представление. Данная модель 
частично зависит от нашего поведения. Мы должны закончить свою 
работу и исправить мир, и от того, насколько весело, быстро и с 
энтузиазмом мы это сделаем, - зависит исправление мира. Можно 
возразить, что простые евреи не могут улучшить мир. Спрашивается, 
как конкретно я могу повлиять на нашу жизнь? 
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Ответ простой, и он содержится в «Перкей Авот»: «Мир держится на 
трёх вещах: на Торе, на служении Б-гу и на добрых делах». Наши 
великие раввины считали что это, как тринога, как любая конструк-
ция, которая стоит на трёх опорах: на Торе, на служении Всевышнему 
и на молитве. Песах и любое другое исполнение заповедей - это и 
есть служение Всевышнему. Каждый еврей, неважно, где он 
находится, на Голанах, в Питтсбурге, Кливленде, в Канаде или в 
Кемерово, - может изучать Тору и помогать другим. Если вы 
концентрируетесь на этом, то вносите вклад в исправление мира.  

Часто «ецер а-ра», наше злое начало, нашёптывает нам: «Как я могу 
изучать Тору? Что я могу конкретно сделать, чтобы помочь другим? 
Нужно чтобы кто-то другой это сделал, какие-то специалисты». И в 
этом огромная ошибка. Часто удельный вес того, что делает каждый 
человек именно в его конкретной ситуации, может быть громадным. 
Ведь совершенно очевидно, что каждый из нас оказался в той 
ситуации, где он сейчас находится, не случайно. Есть причины на то, 
что, например, Давид живёт сейчас в Израиле, а Миша - в Канаде, а 
Ефим - в Нью-Йорке. Всевышний хочет, чтобы именно в этой 
ситуации, в этом месте и в это время еврей сделал, что может, по 
трём данным направлениям. В этом заключён вкус Песах, который 
несёт эту идею, продолжает процесс и помогает исправлять мир.  

И последнее - это рассечение моря. Почему нужно было именно 
двенадцать туннелей? Рав Мирский даёт очень интересный ответ. Вы 
помните, что случилось, когда море расступилось? Евреи вышли на 
другой берег или вернулись на тот же самый берег? По нашей 
традиции, в отличие от Голливуда, они не вышли на другой берег, а 
сделали полукруг под водой и вернулись на тот же самый берег.  

Одна из причин состояла в том, что Всевышний не хотел, чтобы евреи 
боялись. Ведь если бы они вышли на другой берег моря, то 
находились бы в страхе, что часть египетской армии не утонула и ещё 
может догнать их. Они вышли на тот же самый берег и увидели 
мёртвых египтян, которых вынесло к берегу. Как мы уже отмечали, 
евреи сделали полукруг под водой. Допустим, это половина 
окружности. Так вот, если вы сделаете двенадцать окружностей, 
которые проходят через двенадцать туннелей, с тем же центром, то 
вы обнаружите, что длина этих половин отличается друг от друга. 
Если вы нарисуете двенадцать полукругов, то вы увидите, что 
последний полукруг намного длиннее, чем первый, если они выходят 
в ту сторону. Это намекает на то, что у каждого колена был свой путь. 
Были колена, у которых дорога к той же цели оказывалась намного 
длиннее, чем у других. Но тем не менее Всевышний понимал, что 
каждое колено должно идти по своему пути.  

В наше время колена символизируют разных людей, у которых есть 
различные пути служения Всевышнему. Конечно, существуют разные 
дороги. И плохо, когда человека, у которого душа стремится к одному 
типу служения Всевышнему, толкают на другой. Часто это приводит к 
плачевным результатам. С другой стороны, когда человек идёт по 
дороге, которая ему нравится, даже если она более длинная,- это 
даёт хороший результат.  

Последний вопрос, который хотелось бы затронуть, - это идея 
первенцев. Почему Тора так много говорит о первенцах? Рав Форман 
отмечает, что в древнем мире были большие семьи и первенцем 
считался старший сын, который должен был передать ценности 
родителей другим детям. Поэтому еврейский народ выполняет 
функции первенца. Это не только идея превосходства, но и прямая её 
противоположность. Это значит, что, кроме евреев, у Всевышнего 

есть и другие дети (другие народы), и они 
Ему тоже важны. Функция еврейского 
народа — нести эти ценности другим 
народам. Так хочет Всевышний. 

 В то время Египет выполнял функцию 
первенца, потому что это была супер 
цивилизация. Как, например, в 90-е годы 
многие страны с восхищением смотрели на 
американскую культуру.  

В некотором смысле Америка считалась 
«первенцем», потому что она несла 
народам идеи толерантности и демократии. 
Именно в этом смысле древние люди 
воспринимали Египет. Египетские 
пирамиды стояли уже сотни лет до того, как 
евреев поработили. У египтян была 
стабильная армия, стабильная система 
власти, высокоразвитая культура и разные 
науки. Например, они вычисляли приливы 
Нила и первыми в мире создали солнечный 
календарь. А это не так просто. При этом, с 
точки зрения Всевышнего, египтяне несли в 
мир совершенно разрушительные 
ценности. Они были уверены, что сильный 
может сделать со слабым всё, что захочет. 
Это была порочная философия идолопо-
клонства и материализма. Поэтому если бы 
фараона спросили, почему он порабощал 
евреев, то для него это был бы весьма 
странный вопрос. Потому что он был 
фараон, он сильный, и этого достаточно.  

Первый раз, когда к фараону приходит 
Моше и говорит: «Я Всевышний», фараон не 
понимает, кто такой Всевышний. Он знает 
только, что Элоким—это определённая 
сверхсила. Однако Всевышний, который 
всегда заботится о рабах фараона, - это 
совершенно странная идея. Более того, 
Моше высказывает ещё одну идею, о 
которой фараон никогда не слышал. 
Всевышний говорит: «Рабам его, ве-ахого 
ли» - «И будет у нас с ними праздник». 
Иначе говоря, Всевышний хочет с этими 
рабами устроить праздник и веселиться 
вместе с ними.  

В глазах фараона-это абсолютно бредовая 
идея, ведь для него боги — это жесткие, 
деспотичные силы, которые надо 
задабривать. 

 Фараон говорит Моше: «Иди отсюда, это 
бред», но казни разрушают это представле-
ние. Можно долго говорить о казнях, но мы 
отметим только главное. Первое - это то, что 
фараон всегда проверяет, когда казнь 
начнётся и когда закончится. Почему? 
Потому что в его модели есть только слепые 
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силы, которые борются друг с другом. Рав 
Форман приводит такой пример.  

Представьте, что два пьяницы вырывают 
друг у друга руль грузовика. Никто не 
может предсказать, куда этот грузовик 
поедет.  

А ведь грузовик обладает большой 
разрушительной силой и может поехать в 
любом направлении. Ведь если есть много 
борющейся сил, то координация невозмож-
на. 

И второе - это то, что всегда есть разграни-
чение: казни поражают только не евреев 
или казни поражают только тех, кто не 
спрятал скот, кто не боится Всевышнего. 
Интересно, что в граде находятся две 
противоположные силы: огонь и лёд. 
Именно в этот момент фараон впервые 
говорит: «Мы согрешили, а Всевышний 
праведен, мы злодеи», то есть фараон 
начинает говорить словами морали. Он 
начинает понимать, что концепция 
грузовика, эта модель разных борющихся 
слепых и жестоких сил, не правильная. Но, 
к сожалению, это ничего не меняет. Да, 
фараон понимает истину, но при этом всё 
равно её отрицает.  

 На самом деле такие идеи не такие уж 
варварские и примитивные. Ведь если мы 
отрицаем Всевышнего, то утверждаем, что 
мир управляется какими-то другими 
силами: социальными, политическими или 
научными.  

Это все равно сочетание различных сил, и 
такая философия, в принципе, не так уж 
сильно концептуально отличается от того, 
во что верил фараон. Рав Штайнзальц 
считает, что в каждом человеке сидит свой 
фараон, который говорит: «Я не знаю, кто 
такой Всевышний.  

Откуда ты знаешь, что Всевышний так 
говорил, ты это видел или слышал?  

Я понимаю силу, реальность и науку.». 
Наша задача -убедить этого фараона внутри 
нас, то есть убедить самих себя, что это не 
правильно. Это и есть Исход из Египта, 
который происходит с нами каждый день. 
На этот счёт существует много комментари-
ев к Сидуру. Например, утренняя молитва в 
чём-то построена как напоминание об 
Исходе. То же самое можно сказать о 
многих заповедях, которые мы выполняем 
постоянно. 

И поэтому в каждом поколении человек должен видеть себя, как будто 
он вышел из Египта.  

В каждом поколении есть не только люди, которые хотят нас 
уничтожить, но это не единственная идея Седера. Исход из Египта — 
это выход из этой концепции.  

Существует только единый Всевышний, который управляет нашей 
жизнью и говорит с нами через все события нашей жизни. 

Если нам удастся выйти из Египта и пронести вкус Песах, то скоро 
произойдёт всё то, о чём мы говорили в Афторе. Всевышний отрежет, 
оборвёт «лашон ям Мицраим»-духовный корень галута и Египта, 
который нас окружает. Вот тогда, как отмечает рав Эсас, и начнётся 
каскад интересных событий. Наш мир изменится к лучшему. Этот 
момент зависит от нас, от того, что мы по мере возможностей делаем 
каждый день. 

Доктор Арье Марголин 

Кливленд, США  

Анализ новостей 

Преступление без наказания 

(31.03-21) Заседание правительства, назначенное на понедельник 29 
марта, было сорвано. Министр обороны, исполняющий обязанности 
министра юстиции и сменный премьер-министр Бени Ганц — 
отказался дать разрешение на его созыв (его право на это предусмот-
рено коалиционным соглашением), ибо его партнеры по коалиции не 
согласились включить в повестку утверждение Ганца на должность 
министра юстиции. 

На так и не состоявшемся заседании правительства, кроме других 
неотложных вопросов, должны были утвердить договор с компанией 
"Пфайзер" о закупке большого количества дополнительных вакцин, 
которые, по мнению израильских эпидемиологов, необходимы 
Израилю для проведения следующих этапов вакцинации, включая 
вакцинацию детей. 

Как и ожидалось, саботаж Ганца спровоцировал резкую реакцию 
премьер-министра. Нетаниягу обвинил председателя Кахоль Лаван в 
том, что он ради собственных политических амбиций, подвергает 
опасности здоровье людей. 

Ганц ответил на это на "базарном" уровне. 

— Нетаниягу, — сказал он, — ты вылез из бункера, чтобы врать? 

И еще раз напомнил о своем требовании утвердить его кандидатуру на 
пост министра юстиции. 

Судя по тому, что возглавляемая Ганцем партия 
Кахоль Лаван на последних выборах получила 8 

мандатов (см. на сайте материал "Плоды бездумья и равнодушия" — 
29.03.21), немалая часть ее электората, несмотря на многочисленные 
провалы Ганца на политическом поприще, все еще считала его, пусть 
и не очень умным, но, так сказать — "неплохим парнем". 

Однако последние действия этого политика, неожиданно для многих 
людей — показали его истинное, совершенно иное и весьма 
неприглядное лицо.  

http://www.evrey.com/sitep/analysis/arkhiv.php?menu=03-21/29.htm
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Попытка Ганца блокировать важнейшие решения правительства 
заставила Нетаниягу срочно провести дополнительные переговоры 
с администрацией компании "Pfizer", чтобы, ссылаясь на политиче-
скую ситуацию в Израиле, попросить не отменять достигнутые 
договоренности, подождать "буквально несколько дней" и не 
продавать израильскую вакцину другим странам. 

Добавим к этому, что острота проблемы, возникшей по вине Ганца 
— во много раз усиливается на фоне хронической нехватки вакцин 
в Европе и во всем остальном мире. В этом смысле Израиль, по 
сравнению с другими государствами, оказался в привилегирован-
ном положении. В значительной степени благодаря своей 
репутации в мире — репутации страны, строго выполняю-
щей договорные обязательства. 

В случае если в компании Pfizer придут к выводу, что официального 
подтверждения договоренности с Израилем в ближайшее время не 
будет — руководству компании будет очень трудно устоять перед 
международным давлением и лишить другие страны дефицитных 
вакцин. 

Понимает ли Ганц, в какую ситуацию своими действиями он ставит 
не только премьера, но и всю страну? Понимает ли он, какими для 
жизни и здоровья израильтян могут быть последствия срыва 
программы по закупке новых порций вакцины?  

Если ответ на эти вопросы — отрицательный, получается, что в лице 
сменного премьера, министра обороны и кандидата на пост 
министра юстиции мы имеем дело, 
пардон, с форменным идиотом. 

Если же предположить, что Ганц 
вполне отдает себе во всем этом 
отчет — то ситуация и того хуже. 
Тогда мы вынуждены заключить, что 
имеем дело с низменным подонком, 
готовым, ради достижения собствен-
ных политических целей — 
нести своим согражданам смерть и 
болезнь. 

Если это так, вряд ли кто-то по-прежнему станет воспринимать 
Ганца "симпатичным дядечкой", каковым многие привыкли его 
считать. 

Речь идет о весьма опасном человеке, готовом (и пока имеющим 
возможность) — сознательно причинить огромный вред Израилю и 
живущим в нем людям. 

Увы, факты заставляют нас склоняться именно к этой версии. 
Представители Минздрава сообщают, что ведущие специалисты 
министерства пытались в эти дни объяснить сменному премьер-
министру, какое исключительное значение для жизни и здоровья 
израильтян имеет подписания договора о дополнительных порциях 
вакцин в самое ближайшее время. Однако Б. Ганц, по словам 
представителя Минздрава — "вежливо отклонил" их просьбу.  

В СМИ широко комментируют количество доз вакцины 
(примерно 36 млн.), которое правительство сочло 

нужным закупить. 

Речь, как известно, идет о необходимости завершить тотальную 
вакцинацию всего населения страны, включая детей. Кроме этого, 

специалисты исходят из весьма высокой 
вероятности того, что потребуется 
дополнительная вакцинация третьей дозой 
вакцины. Впрочем, не исключена и 
периодическая вакцинация населения 
каждый год или каждые полгода. 

Следует подчеркнуть, что значение так и не 
утвержденного кабинетом договора с 
компанией "Pfizer" этим далеко не 
исчерпывается. Договоренность 
(включающая в себя, кстати сказать, 
механизм замораживание поставок в случае 
ненадобности какой-то части дополнитель-
ных доз, а также право Израиля продать 
излишки вакцины третьем странам) — 
содержит в себе, пожалуй, самый важный 
пункт, который крайне скупо обсуждается 
в израильских СМИ.  

Договор предусматривает создание и 
поставки в Израиль модифицированных 
вакцин, блокирующих новые опасные 
штаммы коронавируса — в ситуации, если 
выяснится, что нынешняя вакцина против 
них не эффективна. 

Если учесть, что последние сообщения 
эпидемиологического сообщества носят 
весьма тревожный характер и говорят о 
большой вероятности появления новой 
смертельной разновидности коронавируса, 
требующей срочной "перенастройки" 
вакцины — проблема доступа к новым 
модификациям вакцин для Израиля 
становится поистине "вопросом жизни и 
смерти". Уголовное законодательство 
Израиля, увы, не предусматривает 
наказание за саботаж и вредительство, за 
торпедирование важнейших государствен-
ных решений на высших правительственных 
постах. Поэтому формально действия Ганса 
— неподсудны и уголовно ненаказуемы. 

Однако с любой точки зрения, кроме 
юридической, безответственность такой 
«политики» и ее преступность по отноше-
нию к Израилю и его гражданам — не 
вызывают сомнений.  

Следовательно, для обеспечения безопас-
ности граждан страны — жизненно 
необходимым становится скорейшее, всеми 
законными путями, отстранение этого 
человека от рычагов государственной 
власти. 

Другие аналитические статьи Вы 
можете найти по ссылке:  

http://evrey.com/sitep/analysis/index.php  
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Детская страничка 

Д орогие читатели! 

Расскажу я вам сегодня одну удивительную историю. 

Ради розы 

В чудесном саду росли гранаты, Смоковницы, сливы, лимоны и виноград. 

Польза большая- плоды - не цветы... 

Но хозяин в аренду сдал этот сад, 

 

Прошел срок аренды, 

Хозяин вернулся в сад, 

И что виден он: 

Сад весь зарос терновником, 

Непроходим и испорчен. 

Человек огорчён… 

 

-Рубите, пилите и очищайте, 

Посадим мы новый сад… 

Но тут замечает он Розу, 

Прекрасней всего во сто крат!!! 

Цветет алым цветом, 

Благоухает, лепестков ее просто не счесть!!! 

-Ну, где , скажите, подобное чудо есть?!! 

 

-Оставьте, не трогайте сад, 

Пусть будет все так, как есть, ради Розы!!! 

Так и цветет она и благоухает до самых морозов… 

 

Пересказала  

Цюпа Гензель  

Кфар Эльдад, Израиль 
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Н а нашем листе Талмуд продолжает обсуждать различные аспекты Йом Кипура — дня 
великого духовного очищения. 

В этот день сатан (сила зла, основная функция которой — обвинить человека) не имеет власти 
над народом Израиля. Так говорит Элиягу а-Нави (пророк Элиягу; иногда по-русски его 
называют — Илья-пророк). От его имени сообщает Талмуд эту Небесную тайну. 

В подтверждение приведем гематрию (числовое значение) слова сатан. Это — число “364”. 
Все 364 дня в году у сатана есть право обвинять. На один день в году, в Йом Кипур, он этого 

права лишается. Более того, его обвинение превращается в защиту. Обвинитель, пораженный тем, как выглядят евреи в 
этот день и что они делают, обращается к Всевышнему: “Владыка мира! Посмотри, евреи, как малахим (малах — некая 
духовная субстанция, осуществляющая связь Неба с землей; нередко в переводах на русский язык — “ангел”; см. на 
сайте обзор недельной главы Вайеце, первый годовой цикл), в этот день — не пьют, не едят; как малахим, они в этот 
день пребывают в мире; как малахим, они — чисты от грехов!”. 

В процессе очищения огромную роль играет все, что делает в Храме коэн гадоль (главный коэн, первосвященник). 

С полуночи он очищает мизбеах (в приблизительном переводе — жертвенник) от золы. 

Это действие становится предметом детального обсуждения — Талмуд объясняет, когда и как именно использует-
ся мизбеах. 

Раби Йоханан (крупнейший амора, Учитель Талмуда в Эрец Исраэль, 3-й век) приводит отрывок из Торы, где сказано: 
“Приношение всесожжения на костре, на мизбеахе — всю ночь до утра” (Ваикра, гл. 6, ст. 2). И анализирует его. 

Достаточно было, казалось бы, сказать — “всю ночь”, и любой человек понял бы, что воскурение внутренних органов 
приношения ола (всесожжения; символизирует тотальную близость к Творцу, в знак чего мясо животного сжигается 
полностью) заканчивается с рассветом. Зачем же дается здесь дополнительное уточнение — “до утра”? 

А затем, — подчеркивается в Талмуде, — чтобы указать на существование возможности закончить эту процедуру с 
первыми лучами солнца. Однако, поскольку Тора не устанавливает точный час раннего утреннего подъема, получается, 
что это может быть и полночь. Выходит, для воскурения внутренних органов используются два временных отрезка: 
раннее — до полуночи и позднее — до рассвета. 

Однако заповедь на удаление золы действует всю ночь. Но и тут Тора не дает точных временных указаний. Поэтому 
право назначить время предоставляется Учителям. 

В Йом Кипур коэн гадоль начинает убирать золу от полуночи. Учителя, понимая, что на следующий день ему предстоит 
трудная работа, дают ему возможность отдохнуть. 

Обычно коэн очищает мизбеах от золы в криат а-гевер. Что здесь имеется в виду? 

Талмуд раскрывает две грани этого явления. Во-первых, здесь сказано, что речь идет об утреннем крике петуха. Во-
вторых, что в Храме специально назначали человека, который каждое утро должен был сообщать коэнам, что им пора 
браться за работу. Он говорил им: “Встаньте, коэны, приступите к работе; левиты, отправляйтесь к отведенным для 
вашей работы местам (левиты стояли на специальном помосте, который назывался духан, и во время ежедневных 
утренних и вечерних приношений пели); исраэль (остальные евреи) — туда, где положено вам стоять”. 

Дадим пояснение последнему обращению — к исраэль. 

Во время осуществления процедуры приношения хозяину предназначенного для приношения животного полагалось 
стоять неподалеку. Однако общественные приношения свершаются от имени всего народа Израиля. И постановили 
Учителя: пусть при этом присутствуют представители народа. Эти делегации сменялись каждую неделю. 

Голос человека, приглашающего коэнов приступить к работе, был слышен на расстоянии 11-14 километров. А голос 
первосвященника, произносящего видуй (исповедальную молитву) звучал с еще большей силой. 

Однажды произошло чудо — голос коэна гадоль услышали в Иерихо (расстояние между Иерусалимом и Иерихо 
примерно 40 километров). Такое случалось не каждый год. Только когда народ Израиля выполнял волю Всевышнего —
 на высоком уровне учил и соблюдал законы Торы. 

В утренней молитве мы произносим: “Владыка мира! Ты заповедал нам приношения в назначенное время, и коэнам — 
выполнять свою работу, и левитам — петь свои песни, и народу Израиля — смотреть, как это происходит. Сегодня из-за 
грехов наших разрушен Храм, и нет постоянных приношений, и коэны не могут выполнять свою работу, и левиты не 
поют свои песни. Но ты сказал: заменят быков уста наши!”. 

Изучение Торы и ее законов восполняет сегодня работу, которая совершалась в Храме. 

Авторы текста Леви Гдалевич и Элиягу Эссас 

Лист Талмуда 

Трактат Йома 

Лист№20 
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